

DE LA ACADEMIA

Cheste-Cánovas

Julio Burrell director del *Heraldo de Madrid* y uno de los periodistas españoles de mayor vuelo, reconoce lealmente y con espíritu de justicia que le hacen las dotes de talento que adornan al ilustre jefe de los Conservadores D. Antonio Cánovas del Castillo.

El artículo *Cheste-Cánovas* es de los que la prensa de provincias está en el deber de trasladar íntegro a sus columnas para dar gallarda muestra de las plumas que son honra de la prensa española.

Burrell liberal de toda su vida fué derrotado en Galicia por un diputado fusionista anónimo.

Así premian el Sr. Sagasta a los suyos a lo que más vale en su partido.

* *

Desde las columnas de *La Epoca* despídese de la Academia Española su ilustre y venerable director el conde de Cheste. Años y achaques apártanle con fuerza fatal de cuanto con más ilusiones haya amado en su larga y honrosa vida. Este príncipe de la milicia, cumplidor ritualista del «ordenancismo» más inquebrantable y más austero, duro en el mando, implacable para toda indisciplina; rígido, en fin, como su espada inflexible, ha sido, en cambio, desde su juventud, un tierno y gentil amante de las musas, un apuesto *chevallier servant* de la santa é inmortal poesía.

Cuando mandaba en Cuba, tenía tiempo para establecer la ley marcial frente al laborantismo antipatriótico y para dar órdenes de disciplina literaria contra la epidemia de sonetistas y «sinsontes».

Recuérdase en Cuba, hoy ya con buen humor y sin pizca de acrimonia, aquella famosa disposición del conde de Cheste, con que se exigía, por la previa censura, para ser autor público de un soneto, el título de bachiller, y para dar a la estampa una oda, la presentación del diploma de Facultad. Si aquella disposición era broma, en el fondo no carecía de fundamento. La plaga de los «sinsontes» ha hecho, por desgracia, en toda América destrozos incalculables sobre nuestro idioma.

Lo más singular en esto es que el conde de Cheste nació en América, y como poeta no figura, de cierto, entre los mayores; pero su españolismo elevábase a sentimiento religioso, y su culto por el habla española alcanza también las proporciones del fanatismo.

Por estas consideraciones resulta tan atractiva y tan simpática la figura del conde de Cheste. Andan por ahí epigramas y vejámenes que recuerdan ripios ó durezas de sus versos. Mas nadie ha dejado de admirar la vocación constante, el amor ardiente que este hombre poderoso en las armas y en la política, de ceño adusto y de férreo puño, ha consagrado a las letras, al arte, al espíritu, a las cosas dulces y amables, cambiando por el sillón de la Academia todas las pompas y vanidades del mundo.

* *

La Academia Española debe al conde de Cheste solícitos cuidados y una dirección prudente y sabia. La transformación de la Academia, así en el orden material como en el orden restrictivo de su temperamento, ha respondido indudablemente a la alta imparcialidad de su venerando director, sin odios y sin rencores ante la suprema igualdad de las letras.

¿Quién había de imaginarlo? ¿Quién había de decirlo? El mismo hombre que hace rechinar sus espuelas en el Congreso; aquel tremendo capitán general de Madrid, aquel temido general en jefe del ejército de Cataluña, última esperanza de la reacción política deshecha en Alcolea; aquel moderado histórico que envuelto en su blanca capa de alabardero da un adiós al pasado, pero sin reconciliación posible con el presente, va un día (tras otro desde el sillón directorial de la Academia ofreciendo paternales abrazos, de bienvenida a Castelar, a Echegaray, a Alarcón, a Benot, a Núñez de Arce, a Balaguer, a Manuel del Palacio, a todos aquellos que él había fusilado moralmente en nombre de la legalidad muerta y del trono volcado.

Tres últimos votos ha dado el Conde de Cheste: han sido para Galdós, para Balart y para Sellés.

Estos tres votos explican bien la nobleza del caballero sin tacha, y son como el prólogo de su último deseo de reconciliarse en los dominios del arte con aquellos de quienes en regiones menos puras apartárale la contradicción política.

Quiere el Sr. Conde de Cheste que la Academia ofrezca su Dirección al Sr. Cánovas.

«No es extraño—dice el señor conde,—que el señor Cánovas se oponga a su candidatura para la Dirección vacante, cuando ya tiene títulos infinitos, ho-

nores y dignidades que bien pueden satisfacer el justo orgullo de un hombre eminente en tantos y tan diversos ramos del saber humano; pero si a él no le conviene aumentar su gloriosa carga, a la Academia Española la sí, porque necesita a su frente un gran prestigio que la ampare. El director dimidente no podría tener un sucesor que fuera más satisfactorio a su amor propio que el Sr. Cánovas del Castillo; ni la docta Corporación individuo a cuya elección debiera aspirar con más ahinco.»

Estas palabras, con ser un justo encomio para el grande hombre de Estado, son también la mejor ejetoria del viejo caudillo.

Las últimas batallas de sus desengañados tiempos de senectud librólas el conde de Cheste contra D. Antonio Cánovas: están lejos aquellos días en que el general, último abencerraje del moderantismo desahogaba en tercetos la ira y la indignación que producíanle aquellos restauradores que más parecían revolucionarios templados que amigos de ninguna reacción; están lejos aquellos días, pero podrían estar aun en la memoria del conde de Cheste para mantener vivo el agravio de la derrota.

No es así. El conde de Cheste ha olvidado por completo, y al olvidar hace justicia al hombre insigne que no en balde puede jactarse de ser un autobiógrafo imparcial al haberse llamado continuador feliz de la Historia de España.

En la «noche de Sagunto» llegó el conde de Cheste, con su capa de alabardero, al ministerio de la Guerra. Allí encontró al señor Cánovas.

A los pocos momentos el conde abandonaba el palacio de Buenavista. Iba vencido. El Sr. Cánovas había formado el Ministerio-Regencia con Ayala y Romero Robledo.

El conde de Cheste, la capa de alabardero y el partido moderado vivieron políticamente hasta aquella noche.

Aquel desengaño de un triste destino truecábase hoy en reconocimiento honroso—honroso por igual, así para el vencido como para el triunfador.

JULIO BURELL.

Prontitud, Economía y Perfección FABRICA DE SELLOS de cautchouc

GARANTIZADOS

Única en las Baleares
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación
PRECIOS DESCONOCIDOS
Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, a tres pesetas millar las de uso comun.

184

BIBLIOTECA

una mano lo que la adulación da con la otra, sin comprender que mientras más al desnudo deja la deformidad del ídolo que adora, más indecoroso y repugnante aparece el culto que le tributa.

A las once, el calor y la afluencia de gente hacían ya insoportable la estancia é imposible el tránsito por los salones del Marqués de Butron: hallábanse abiertas de par en par, cuantas puertas y ventanas había en la casa, y más que concurso de gentes, parecía aquello un confuso revoltijo de joyas, plumas, flores, telas vistosísimas y mujeres medio desnudas, entre las que se destacaban las manchas oscuras de los hombres, revolviéndose entre ellas sofocados y sudorosos, como un enjambre de gusanos negros que hubiera fermentado aquella compacta masa de mundo, demonio y carne... En el gabinete más próximo al vestíbulo el Marqués y la Marquesa de Butron recibían a sus convidados, viendo desfilar con la misma amable sonrisa grandes nombres y grandes vergüenzas, inocencias completas y malicias refinadas, honras sin tacha y reputaciones escandalosas, barajadas y confundidas en aquella casa, sin disputa alguna noble y honrada, por la impúdica y funesta tolerancia de las grandes sociedades modernas.

ALCANCE DE LA TARDE

TERCERA PLANA

¡A prueba de ladrones!

Eso garantizaba el fabricante de una gran caja de hierro comprada por el Banco de la población de Mediapolis (Estados Unidos); y eso creían los empleados del Banco hasta la madrugada del día 2, en que los ladrones hicieron añicos la caja, valiéndose de un agente tan poderoso como la nitroglicerina, cuyo efecto fué tan destructor, que no solo desmenuzó el continente, sino el contenido.

Consistía éste en 5.000 pesos en monedas de oro, 400 en plata, 800 en billetes, 2.600 en obligaciones hipotecarias pagaderas al portador, y 131.000 en hipotecas de particulares dejadas en depósito.

Una buena parte de esto fué lanzando en fragmentos al interior del edificio, recobrándose tan sólo un corto número de monedas, abolladas y ennegrecidas.

De otras muchas no había ni señales, suponiéndose que se las llevaron los ladrones.

La caja estaba empotrada en una bóveda a prueba de fuego, la cual presentaba aspecto tan deteriorado como si acabase de sufrir un bombardeo.

La Directiva del Banco estima sus pérdidas en cuatro ó cinco mil pesos, que se cubrirán con el separavit.

El P. Fray Ceferino Gonzalez

Sigue, por desgracia, agravándose en su enfermedad el sapientísimo filósofo y virtuoso cardenal González que lleva su doloroso padecimiento con edificante resignación cristiana.

Como conserva íntegras sus facultades intelectuales, y ha comprendido perfectamente lo grave de su estado, ocúpase, como dijimos orro día, en la lectura de libros piadosos, confiébase diariamente con el bondadoso padre del Val, y para que nada le falte en la católica preparación que está haciendo de su alma para el viaje eterno, ha pedido, y le ha sido administrada la Extremaunción, ya que el santo viático no le es posible, a pesar suyo, recibirlo.

Cuantas personas logran ver al emiaente purpurado se admiran al observar la resignación, paciencia y mansedumbre en aquel carácter viril, enérgico, activo y laborioso, debida a los fecundísimos auxilios de la religión y de la esperanza en gozar la inefable presencia del Hacedor Supremo.

DEL HERALDO

181

guiente sueltecito, en que no asomaba ya la manaza, sino la pataza del Excmo. Martínez, descargando una cox digna de la formidable pezuña del legítimo buey Apis:

«Es completamente inexacto que el registro llevado a cabo por la policía en el palacio del Sr. Marqués de Villamelón, no produjese resultado alguno. El Sr. Gobernador no erró la pista: tan sólo equivocó la pieza, y en vez de saltar una liebre, saltó un venado.»

Y más adelante, añadía describiendo el concurso de personajes ilustres que había acudido al palacio de Villamelón, en aquellos momentos críticos:

«Con gran asombro de todos llegó también presuroso el Sr. Marqués de Butron trayendo blanca por completo su poblada barba, negra de ordinario como las alas del cuervo. No es creible que el sentimiento ó el sobresalto del Sr. Marqués fuesen tan grandes, que le hicieran encanecer la barba de repente: creemos más bien que habría olvidado aquella mañana los secretos de alquimia de su tocador, sin duda por no tener presente la siguiente anécdota que le recomendamos:

«Cuentan de Carlos V. que visitando una Pequeñeces—TOME I—6

PALMA

El Teatro-Circo Balear anuncia dos funciones para hoy, una á las tres de la tarde con rebaja de precios y la otra para las ocho de la noche. En ambas se pone *La Verbena de la Paloma* que continúa proporcionando buenas entradas á la Empresa.

—El vapor *Ciudad de Mahón* saldrá esta tarde para Mahón á las cinco con el correo.

—Continúa el tiempo bonancible y sin señales de frío, temperatura impropia de lo avanzado que nos encontramos de la estación. En cambio la humedad molesta bastante á la caída de la tarde.

—Ayer al anochecer salieron para la mar los dos buques más pequeños de los cinco que componían la escuadra fondeada en nuestra bahía.

—Esta tarde en la Plaza de Toros los socios de la sociedad taurina el *Arte del toreo* probarán cuatro becerros que según se nos dice son de la ganadería de Flores.

—Ayer á las cuatro de la tarde fondeó el vapor *Ciudad de Reus*. Queda montada la báscula en la escollera del Muelle para facilitar la descarga del petróleo á granel que lleva en su bodega, consignado al Sr. Salas, cuya operación dará principio mañana lunes.

—Nos consta que los iniciadores de las Ferias y Fiestas del próximo verano tienen muy adelantados sus trabajos preliminares, los cuales serán en breve sometidos á la primera reunión que al efecto de que lo conozca será convocada.

—Parece existir gran marejada en el Ayuntamiento con motivo de la *raspadura* de la fachada, que ha levantado en toda la población gran clamoreo.

El asunto será tratado en la sesión próxima.

Dada la importancia del asunto, está en lo posible que el Alcalde en propiedad abandone su *dolce far niente* de Petra y pase á Palma con objeto de presidir una sesión como la próxima, en la cual se tomarán acuerdos de importancia.

El Arquitecto Sr. Chapulí tiene desde el viernes presentada su dimisión.

—Hemos oído que el Arma de Infantería proyecta celebrar su escelsa Patrona el 8 de Diciembre con gran brillantez como corresponde á colectividad por todos conceptos respetable.

Habrà misa de campaña que se celebrará en el patio del cuartel del Carmen, ranchos extraordinarios para la tropa, banquete para los del arma y otros festejos.

—Se dice que una Empresa particular hará proposiciones al comercio y á los navieros para proceder al dragado del puerto y se añade, que en vista del abandono en que se tiene este asunto, dichos comerciantes y navieros están dispuestos á sacrificar sus intereses ante el abandono en que tiene tan importante servicio los que están en el deber de cuidarlo y á los que para ello satisfacen puntualmente sus cuotas.

Cosas veredes etc., etc.....

—Mañana lunes, como hemos dicho, tendrá lugar el beneficio del primer actor y director artístico de la Compañía del Teatro-Circo Balear, D. Baldomero Roca, con una variada función, en la que tomará parte el *Orfeon Republicano*, cantando coros de su bonito repertorio.

—Por el Gobierno Civil se previene á los Sres. Alcaldes que no han remitido la memoria sobre el estado sanitario de sus respectivos términos municipales que se tiene dispuesto verifiquen, se les impondrá el máximo de la multa si en el término de ocho días no dejan cumplido este servicio.

—Hemos recibido varias cartas de protesta contra la profanación que se está perpetrando en la fachada de la histórica casa de la villa.

Estimamos en lo mucho que valen las advertencias que se nos hacen y que demuestran que en Mallorca no está tan decaído el espíritu público.

Como quiera que pensamos hablar y escribir de este asunto cuando se resuelva el conflicto pendiente nos abstenemos de dar las interesantes noticias que nuestros amables suscriptores nos comunican.

—Felicitamos al autor del nuevo modelo de Contabilidad, titulado el *Iris Comercial* por el cual D. José Villalba ha obtenido premio en la Exposición Universal de Berlín.

—Por la Academia de San Fernando se redactarán las bases para pintar un telon de boca del Teatro Real respondiendo á las órdenes que por Fomento se le han comunicado.

—En la Indioteria y en la casa apodada *Cas Cabrit* anoche á las diez hubo una refriega entre varios sujetos, habiendo sido uno de ellos herido con una llave inglesa segun el mismo manifestó.

El herido fué conducido á la Casa de Socorro por la guardia rural de Son Sardina y curado por el señor Oliver.

El agresor cuyo nombre conoce la policía, no ha sido aún detenido.

Es la fórmula más racional y aceptable (Desconfiar de las imitaciones)

Valencia 17 junio de 1887.

Muy Sres. míos: Permitome sintetizar mi opinión sobre la «Emulsión Scott» en la forma siguiente. Considero la «Emulsión Scott» como la fórmula más racional y aceptable para la fácil administración interior del aceite de hígado de bacalao, ventaja verdaderamente práctica, y siempre preferible cuando se trata sobre todo de pequeños enfermos. Por lo demás, se observa que existe para aquella una completa tolerancia, y que sus efectos son los propios de los medicamentos que la forman.

Dr. Lorenzo Colomer.

Médico del Hospital y Asilo de Beneficencia y Misericordia.

“El Herald” en los pueblos

Montuiri 23 de Noviembre de 1894

Señor Director de EL HERALDO DE BALEARES.

CONSUMOS

Al que simplemente posea un simple baño de sentido común y examine á simple vista el reparto de Consumos y gremios de Montuiri del presente año económico, no podrá menos de sentirse fuertemente impulsado al más profundo desprecio hácia los individuos de la Junta repartidora viendo en cada uno de ellos el representante genuino de los monstruos de la Comuna lanzándoles el epíteto de (Demagogos de taberna) por sus brutales excesos. ¿Porqué hemos de dejar pasar en silencio las estupideces y vilezas de esos tiranuelos que nos explotan y empobrecen ajando la dignidad del contribuyente?

Posesionado el público del caso que en brevísimas palabras expondremos á su consideración, estamos seguros no podrá en manera alguna tacharnos de imprudentes ó violentos al defender con firmeza los derechos del contribuyente tan notoriamente vejados.

El individuo que tan poderosamente llama nuestra atención es Francisco Verdera Solivellas cuyo estado social ha sido siempre y es en la actualidad sirviente del Cura Párroco de Montuiri, y le ha sido impuesta por los señores repartidores de la citada localidad la brutal cuota de 193'38 pesetas, por gremios, (que dudamos si su haber anual excede de dicha cantidad) mientras que su amo y señor no paga más que ínfima cantidad de pesetas por ambos conceptos de tributación (consumos y gremios, y que aún es excesiva

procuro el lector parar mientes en la diferencia que va de la cuota del amo á la del criado y nos dirá después si podemos ó no llamar á eso Aborto informo de la Administración de Montuiri; vea el público senador si existe razón bastante para que tan reiteradamente llamemos la atención del Sr. Delegado de Hacienda para que dé á tanto mal el oportuno remedio.

No tema eso probo y honrado funcionario que sea desmentidas en ninguna de sus partes las aseveraciones que acabamos de transmitir, y con tal supuesto no vacile ni un momento el Sr. Jefe de las oficinas de Hacienda de Baleares en aplicar los medios que considere conducentes al esclarecimiento de los hechos para que brille con toda su pureza la rectitud y justicia.

Para la más fácil y clara inteligencia del lector hagamos por un momento incapié en el artículo 63 de la ley de Consumos que de conformidad con el 108 en restímen dice: En el caso y radio de las poblaciones serán comprendidos en los encabezamientos gremiales la totalidad de los individuos que en grande ó pequeña escala cosechen, fabriquen, especulen ó trafiquen con las especies agremiadas, teniendo en cuenta al cuotarse; la parte de sus respectivas cosechas que de ordinario destinen al consumo de la localidad.

¿Qué cantidad puede destinarse al consumo de la localidad, si nada absolutamente cosecha dentro el término de Montuiri el mencionado Francisco Solivellas ni mucho menos trafica ni especula en ningún género de negocios?

¿No es esto desafiar impávida la junta repartidora las funestas consecuencias de un proceso criminal?

Suprema indignación subleva el ánimo de toda persona honrada cuando vé hollados sus derechos por la ley misma que debía ampararlos y protegerlos; ¡qué grande es su despecho! Que contraste más repugnante se ofrece á nuestra vista del caso que relatamos puesto en parangón con el embargo de fincas por débitos al Estado. Apena el ánimo tener que reconocer en los casos que venimos denunciando una poderosa concurrencia á móviles criminales.

Si nuestras justas y atinadas observaciones no se aprecian como deben, y si los amargos lamentos del contribuyente no hallan eco en elevadas regiones habrá que presagiar funesto desenlace á tamañas atrocidades.

El Corresponsal.

Telegramas

Agencia Almodóvar.

Madrid 25 á las 12 m.

En el Consejo de hoy S. M. no ha firmado ningún Decreto de importancia.

Es objeto de poco piadosos comentarios entre muchos diputados de la mayoría que el Gobierno fluctúa en los asuntos cubanos sin atreverse á relevar al General Calleja después de los cargos que le dirigió el Diputado Sr. Villanueva.

Por más que se guarde gran reserva sobre la actitud del General Martínez Campos se trasluce que éste se opone á servir de *polichinela* al Gobierno resistiéndose á encargarse del mando superior de Cuba sin que antes cesen las luchas intestinas entre los amigos del Sr. Maura y los de la Unión Constitucional.

Madrid 25, 12'35 m.

El General Martínez Campos permaneció ayer durante largo rato en Palacio conferenciando con S. M. la Reina.

La noticia de la conferencia causó gran sensación entre los liberales que andan estos días con la gravedad de los debates como palominos atontados.

En los círculos se fantaseó mucho sobre los extremos que abrazaría la conferencia entre S. M. y el General Campos llegándose á decir que la augusta dama que regenta el trono de San Fernando había hecho indicaciones para que marchara Don Arsenio á Cuba tal es la situación anormal que en la gran antilla han creado las reformas del Sr. Maura.

El General Martínez Campos resistió con un mutismo impenetrable el aluvión de preguntas que le dirigieron los periodistas al salir del Palacio de Oriente.

La minoría conservadora del Senado ha presentado una proposición exigiendo al Gobierno que respete los fueros de la Alta Cámara y no atropelle las buenas relaciones que deben siempre existir entre ésta y el Congreso.

Ha bajado la temperatura sintiéndose intenso frío en las calles y en la mayoría parlamentaria.

D.

FEDERICO ALABERN

Grandes surtidos en novedades para Señoras en las diversas secciones de Lanería, Sedería y Franelas.

Especialidad en artículos para luto.

25—Monjas—25

vez cierto convento de Alemania, vió un monje que tenía la barba negra y el pelo blanco por completo.» Preguntóle la causa de tan extraño fenómeno, y el monje le contestó:

—Señor... He trabajado más con la cabeza que con los dientes.

Presentóse algunos meses después al César un embajador polaco que tenía el cabello negro y la barba blanca. Recordó entonces Carlos la respuesta del fraile, y dijo á sus cortesanos:

—He aquí un embajador, que ha trabajado más con los dientes que con la cabeza.

«Sea, pues, más cauto en lo sucesivo el ilustre diplomático, si no quiere que se haga sobre su persona, la reflexión que sobre el embajador polaco hacía Carlos V.»

Villamelón y Currita leyeron cada uno por su parte todas estas noticias, y guardáronse muy bien de comunicarse mutuamente sus impresiones, pareciéndole á ella más prudente hacerse la sueca, y á él más fácil hacerse el desentendido. El Marqués, por su parte, había ya desahogado su corazón en el perro amarillento de Kamschatka, y Currita se apresuró á desahogarlo también en la fina amistad de Juanito Velarde, que acudió muy

alarmado á pedir categóricas explicaciones del hecho. La sola fecha de las cartas bastó para tranquilizarle por completo, y este fiel amigo tomó entonces á su cargo acortar las distancias y echar á la mar pelillos, repitiendo al oído de uno y otro cónyugue, la frase del pato de la fábula:

¡Paz, caballeros, paz!

Firmáronse, pues, éstas sin grandes repugnancias, y aquella noche comieron los tres juntos en familia, para ir luego á casa del Marqués de Butron, donde Currita quería presentar á su amigo y protegido Juanito Velarde.

Mientras tanto, las gaceticillas de *La España con honra* y *El puente de Alcolea* corrian por todo Madrid, entre las rechiflas, burlas y sarcasmos de tíros y troyanos, capuletos y mantescos. ¡Cosa singular! Los que con más ahinco clavaban el diente, y más satisfechos corrían de un lado á otro comentando la noticia, eran los ellos y las ellas que la tarde antes honraban á Currita en la Castellana como á una reina, y se aprestaban á honrarla del mismo modo aquella noche, en el baile del Marqués de Butron; que no parece si no que en ciertas sociedades, quita la envidia con

Palma

Previamente convocada por el señor Alcalde accidental se reunirán en el Casino Liberal (La Peña) esta tarde la mayoría del Ayuntamiento para discutir y tomar previos acuerdos sobre las obras llevadas á cabo en la fachada de la Casa Consistorial que han tenido el privilegio de levantar apenas comenzadas gran clamoreo de protesta.

Como suponemos que á la Peña no asistirán las minorías del Ayuntamiento escitamos su celo para que se reunan y tomen en asunto que tan claramente en contra se ha pronunciado la opinión pública, los acuerdos previos también que estimen pertinentes.

—Muchos de los jefes y oficiales de la escuadra inglesa que han visitado las bellas y los panoramas que atesora nuestra hermosa Isla no se explican sea en el extranjero tan poco conocida, deplorando que el poco confort que en sus fondas se nota aleje de ella á los turistas.

Los simpáticos marinos nada extrañarían que si supieran que aquí nada más hay tiempo para caci-quear.

—Parece ser cosa decidida que el Sr. Puigserver está decidido á convocar exámenes extraordinarios en Enero, lo cual trasladamos á los estudiantes para su mayor aplicación etc etc...

—Para cubrir seis plazas de Médico y tres de farmacéutico dotadas con el haber anual de 1500 pesetas que presten servicio á los asociados del Monte Pío del Cuerpo de Seguridad creado por la iniciativa del Coronel Jefe de Orden Público de Madrid Sr. Morera, se anunciará en breve el concurso.

—En la calle del Sto. Espiritu hubo anoche una contienda entre una mujer, non sancta y un aspirante á su amor; habiendo intervenido el sereno y quedando los dos citados para comparecer ante el Alcalde.

—Esta mañana á las diez y media en la calle de Vallori, se dieron de cachetes dos mugeres, excitando la risa de los espectadores.

—La *Cármén de Biset*, parece ser la ópera con que debutará la compañía de ópera italiana que debe actuar en el Principal.

El martes saldrá de Barcelona el completo del personal de la compañía y cuerpo de baile.

La *Actualidad*, semanario ilustrado que ha comenzado su publicación en Barcelona el 17 del actual, publica entre otros grabados, el retrato del veterano jefe de los federales mallorquines, D. Antonio Villalonga y Pérez.

La Casa Consistorial y su Fachada

Ayer fué objeto de todas las conversaciones la profanación artística que con asombro general se está perpetrando en la fachada de la Casa Consistorial.

Deseosos que el público conozca el estado actual de asunto por el que tanto ha de mostrarse interesarse y para que conociera á la vez la aptitud y temperamento adoptado por el alcalde accidental Sr. Guasp en tan alarmante estado de cosas, decidimos visitarle por si creía conveniente hacer públicas sus manifestaciones.

A las once llegamos á la antigua casa de la villa recibiéndonos el Sr. Guasp inmediatamente con la galantería que en él es proverbial, cuando de representantes de la prensa se trata.

El Alcalde accidental de Palma se mostró con nosotros muy explícito y no mostró reparo alguno para que hicieramos públicas en las columnas del *HERALDO* sus manifestaciones que damos á continuación sin quitar ni añadir una tilde.

Dos días antes de ocuparse la prensa de las obras que se están llevando á cabo en la fachada de la Casa Consistorial—nos dijo el Sr. Guasp.—Llámome la atención la gran mancha blanquecina que presentaba la fachada en la parte que corresponde al antiguo zaguán. Para que me informara de lo que á mi por impresión parecíame anormal llamé á mi despacho al arquitecto el cual me hizo las siguientes manifestaciones.

«La parte de la fachada que corresponde al antiguo zaguán fué la más castigada por el incendio de Febrero pasado. En un principio—sostiene el Sr. Chapuli—no fué posible aquilatar la estensión de los daños causados de los cuales se ha venido en conocimiento á medida que avanzaron las obras de reparación debiendo confesar que han sido de mayor consideración dando á esto lugar á que el número de doseladas que se han cambiado sea considerable y que al cambiarse cualquiera de ellas presentaba las inmediatas un reborde, á causa de la inclinación de la fachada, lo cual impone limpiar la mitad ó más de dichas doseladas.»

El Sr. Guasp según nos manifestó después de los conceptos del Sr. Chapuli que trascritos quedan se creyó en el deber de suspender los trabajos hasta después de consultar los libros de actas para venir en conocimiento de las facultades que tenía para obrar el Arquitecto de la Corporación.

Consultadas las actas, al siguiente día consideró de su deber insistir en su actitud adoptada con carácter provisional, transmitiendo inmediatamente terminantes órdenes para que bajo ningun concepto se continuasen las obras de reparación, de la fachada, hasta tanto no conociera la Corporación el asunto y recayera sobre él definitivo acuerdo.

A la vez el Sr. Alcalde ordenó al Sr. Chapuli le diera cuenta de oficio de las razones técnicas que le

habían obligado á verificar las obras en la forma que venia haciéndolo.

Este es el estado del asunto, nos dijo el Sr. Guasp. Esta es la verdad de lo ocurrido, añadiendo que el Ayuntamiento conocerá las causas en que se apoya el Sr. Chapuli, la próxima sesión y entonces podrán ser ampliamente discutidas; mientras esto sucede Palma puede tener la más completa seguridad, terminó afirmándonos el Sr. Guasp, no se llevará á cabo en la fachada obra alguna sin que antes recaiga público acuerdo del Cabildo Municipal.

Agradecemos al Sr. Guasp sus francas esplicaciones que sin comentarios damos al público para que con conocimiento de causa pueda juzgar un asunto que con nosotros desde los primeros momentos ha calificado de *profanación artística*.

Entre bastidores

Las simpatías que con su modestia laboriosidad y datos artísticos ha conquistado en el Teatro-Circo la tiple Sra. Romero, quedaron anoche plenamente demostrados.

El público acudió cariñoso al beneficio de la apreciable artista, prodigándole en *La Verbena* una tan espontánea como calurosa y justa ovación.

No dude la Sra. Romero que si ella, como decía anoche, entre *jipios llevará de Palma siempre en el fondo del alma grato recuerdo*, los palmesanos no hemos de olvidar á la que fué alma de la actual temporada del teatrito de la calle del Conquistador.

Reciba nuestra felicitación la beneficiada.

Una advertencia al Sr. Director de escena.

Vega al escribir *La Verbena de la Paloma*, se propuso llevar á la escena tipos estudiados en el arroyo sin hacer de ellos una caricatura.

Porque tolera V. Sr. Director que los dos guindillas además de ir vestidos de mamarracho, hagan una desdichada caricatura de sus papeles falseándolos.

Créame Vd. que es de pésimo efecto lo que ha V. le haya parecido quizás insignificante detalle... y puesto que el sainete de Vega se pone con propiedad poco acostumbrada en el Circo y los artistas han estudiado con *amore* sus papeles, poco trabajo cuesta corregir lo que tan fácilmente puede corregirse y á de mejorar el conjunto.

La *Serpentina* ni fu ni fá.

Quejas y atropellos

Así titulamos las transgresiones, los abusos y escándalos inauditos, que vienen sucediéndose en los repartos de consumos, procedan estos de los amigos del *Liberal Palmesano* ó de sus adversarios políticos; y, sin temor alguno de ser desmentidos, insistimos en las denuncias de los días anteriores.

¿Qué nos importa que se ratifique él, el órgano fusionista, en su excepticismo? Allá se las arregle con su larga vista y sus cristales de colores.

Obras son amores y no evasivas de las del género clásico del *Liberal*.

Los medios puestos en práctica para la consecución de tan negra iniquidad, con sus artimañas y todo, están al descubierto y pueden contemplarse y analizarse sin el auxilio de las *linceas* antiparras fusionistas.

Quédese el *Liberal* con el excepticismo de la célebre redondilla, que á nosotros no nos hace falta.

En su facundia podrá deducir cuanto imagine; pero, por más vueltas que dé á la urdimbre, arma vil y torpe se queda la esgrimida en ciertos repartos contra los dineros del contribuyente, quien quiera que sea su factor y venga de donde viniere.

El argumento Aquiles aducido por *El Liberal*, de que en anteriores épocas las quejas del vecindario fueron siempre más, nada prueba en contra de nuestras afirmaciones. Es, por el contrario, paladina confesión de la exactitud de las mismas, con mayor número de infractores.

Conste así. El público imparcial lamenta y condena, en todos los tonos, las iniquidades, los atropellos que reflejan ciertos repartos, por más que se califiquen de heroicidades—tristes héroes!—entre los que, conculcando las leyes, erigen la arbitrariedad en sistema.

De nuevo, pues, llamamos la atención del Sr. Delegado para que aplique el debido correctivo y reprima los abusos denunciados, que seguiremos publicando, con datos más concretos, mientras así no se haga, sin que nos aturda el bombo de los corifeos del *Liberal* ni los platillos de sus amigos.

El mal existe y ha de curarse, con las pruebas de valía por cierto, que existen en las oficinas.

TALONARIOS
 PARA EL SORTEO DE NAVIDAD
 Se venden en la calle de Palacio, número 4 y en la imprenta de este periódico.

Telegramas

Agencia Almodovar

Madrid 25-9-30 m.

La minoría conservadora pondrá término mañana al debate al que dió lugar el no haberse reproducido en el Senado proyectos de ley pendientes de su resolución con una proposición incidental.

Indicase para la Dirección general de penales al señor Monares pasando el Sr. Barroso á otro alto puesto. Madrid 25-9-30 m.

El Liberal de hoy publica un enérgico artículo sobre la proyectada transacción patriótica en la cuestión antillana.

Sea cual fuere la fórmula que se adopte dice el popular colega de la mañana debe obligarse al Gobierno á que respete el artículo 89 de la Constitución del Estado llevándose á cabo una amplia descentralización entre el Gobierno de la metrópoli y el de las Antillas.

Telegramas que se reciben en el Ministerio de la Gobernación acusan que á pesar de los esfuerzos del Gobernador Civil de la Provincia no se pudo conseguir durante el día se constituyera la Diputación Provincial.

Varios diputados injuriaron con palabras gruesas al presidente de edad señor Vilches, el público coreó el escándalo. Madrid 25-9-30 m.

En los funerales que hoy se celebran en sufragio del inolvidable monarca Don Alfonso XII oficiará el obispo de Sión. Asistirá á la fúnebre ceremonia el Gobierno, Comisiones de las Cámaras y de todos los cuerpos é institutos de la guarnición de Madrid, numerosa representación del Generalato, de la Grandeza de España, del Cuerpo Diplomático y de todo el mundo oficial.

El señor Labra proópnese mañana protestar ante el Congreso de que hablara el señor Abarzuza antes de conocer la opinión de la minoría autonomista. Madrid 25-9-30 m.

El Gobierno ha llamado á Madrid con urgencia á su representante en Tánger, dando esto lugar á que ayer á última hora se fantaseara mucho sobre el mal cariz que van tomando nuestros asuntos en Marruecos.

La opinión de muchos, la debilidad del Gobierno atento solo á la política personal y casera á que le lleva la mayoría dejará incumplimentado el tratado de Marrakesk.

Es muy comentado que habiendo tantos asuntos importantes que afectan á los intereses generales del país se ocupara ayer el Gobierno de la combinación de alto personal.

Puedo adelantar con toda seguridad la noticia de que el ministro de Fomento Sr. Puigserver concederá exámenes el próximo mes de Enero. Madrid 25-10-20 m.

La situación política de Portugal se complica. Noticias que se reciben de Lisboa aseguran que el Gobierno se ha visto en el duro trance de suspender las sesiones de ambas Cámaras para evitar el poco edificante ejemplo que con sus escándalos daban á diario en el seno de la representación nacional los padres de la patria.

Es señor Conde de Exiquena tratará en el Congreso ampliamente la cuestión legal del uso de títulos relacionada con los que ostenta el hijo del infante don Enrique hoy duque de Anjon presunto heredero de la corona de Francia y que algunos tratan de hacer incompatible con el generalato al que pertenece en clase de general de división el señor Borbon y Castelvich.

Corresponsales especiales

Bilbao 25-8-35 m.

Hay gran efervescencia entre los obreros afiliados al partido socialista.

Ayer se celebró un meeting en el cual se pronunciaron fogosos discursos de protesta contra la continuación del estado de sitio en Barcelona y contra la conducta de las autoridades de Málaga coartando la libre propaganda de las ideas socialistas y privando de libertad al compañero Pablo Iglesias.—*Urrutia*.

Cultos sagrados

Mañana lunes.—En San Cayetano, concluirán las Cuarenta Horas; exposición á las seis y media. Al anocheecer, Rosario, continuación del Triduo, con sermón que dirá D. Ignacio Palou y la reserva.

En la Misión, continuará el Triduo practicándose los mismos actos que el día anterior.

CORRE DE MARA

En San Jaime, á la Virgen de la Paz.

Ultimas Cotizaciones y valores locales
Proporcionadas por la Agencia Fuster

Barcelona
Dia 24 Noviembre 4 t.

4 p ^{oo} Interior..	72'72
4 p ^{oo} Exterior..	81'25
Billetes de Cuba..	109'25
Acciones ferro-carriles Norte..	29'05
Acciones ferro-carriles Francia..	26'45
Acciones Banco Hispano Colonial..	00'00
Cambio París..	72'18
Madrid..	00'00

Valores locales

Crédito Balear..	94'00
Cambio Mallorquin..	50'50
Isleña Marítima..	50'50
Ferro-Carriles de Mallorca..	55'00
Alumbrado Gas..	115'00
Harinera Mallorquina..	74'00
Salinas Ibiza..	00'00
Fomento Agrícola..	62'00
Bonos Municipales..	31'00

Teatro-Circo Balear

Funciones para hoy domingo.
Por la tarde a las tres
PARA CASA DE LOS PADRES
LA LEYENDA DEL MONJE
LA VERBENA DE LA PALOMA
Entrada general 0'40.
Por la noche
CARETAS Y CAPUCHONES
LA CAZA DEL OSO
LA DANZA SERPENTINA
LA VERBENA DE LA PALOMA
Entrada general 0'50.
A las ocho en punto.

Inscripciones

Nacimientos.—Dia 22.—Varones, 7; hembras, 2.
Matrimonios.—Dia 23.—Ninguno.

Defunciones.

Dia 24.—Magdalena Vadell Lladó, soltera, 60 años, Cavalleria, enteritis.
Margarita Vidal Vidal, casada, 73 años, Hostalets, de catarro.

Hospital provincial.

Dia 24.—Entradas, ninguna.—Altas, 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Mataderos:

Dia 24.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Toros, 4.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 19.—Ovejas, 12.—Borregos, 5.—Corderos, 86.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 23.—Cerdas, 20.—Lechonas, 1.
Volateria.—Gallos, 75.—Pollos, 62.—Gallinas, 200.—Pavos, 0.—Pavas, 14.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejos, 0

ESTABLECIMIENTO TIPO-LITOGRAFICO

FABRICACIÓN DE SELLOS DE CAUTCHOUC

BARTOLOMÉ ROTGER GRESPI

Calle de S. Pedro Nolasco, 7

Con prontitud y economia se hacen toda clase de trabajos tanto de imprenta como de litografia.

Calle de Palacio, núm. 4

Se reciben encargos de fuera de Palma, remitiéndolos a su destino, francos de porte.

Frete la Diputación Provincial

Especialidad en etiquetas para farmacias a tres pesetas millar.—Pidanse muestras.

Cromos y Aguinaldos

para felicitaciones de Navidad, propios para cafés, peluquerías, fondas, barberías, sociedades, etc., a precios baratísimos.
Dirigirse calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

CONSULTA MÉDICA

DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VIAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 a 1

Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

INTERESANTE

Fábrica de Ladrillos Mosaicos de barro por presión y de Ladrillos Hidráulicos de Bauzá Hermanos

premiados en la Exposición de París en 1878 con mención honorífica y con medalla de plata en la de Palma en 1881.

Calle del Socorro números 168 al 174
Palma de Mallorca

En este establecimiento se encontrarán a precios módicos ladrillos de todas clases y condiciones.
Género garantido.

SIRVIENTE.—Uno con buenas referencias solicita colocación. Tiene quien le abone. Para informes, calle del Sindicato, número 110.

Tinta negra para escribir

Se vende a granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial.

Montepio Nacional
Imposiciones, Ahorros y Préstamos
Para las Quintas

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

Don José Barnils, Conquistador 18, Palma

Miguel Lanuza, Srío. del Ayuntamiento Sóller
Antonio Moger Llummayor
Bartolomé Reus Felanitx
Miguel Galmés, procurador Manacor
Juan Cardona y Tur. Ibiza

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías a sus asociados, suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada entregarles a su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería evitándoles a la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepio vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.
La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.
El año 1892 ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado a sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante a todos los individuos a ella suscritos.

El año 1893 ha sido la asociación que más individuos ha tenido asociados y lo mismo que el año pasado la que mejores rendimientos ha dado pues ha devuelto a sus asociados 125 pesetas.

Queda abierta ya la suscripción para la quinta del corriente año bajo las mismas condiciones de los años anteriores.

Para más informes y suscripciones dirigirse a los señores representantes arriba indicados.

El Delegado, JOSÉ BARNILS, Fonda de Mallorca.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

PARA 1895

CALENDARIOS AMERICANOS

con efemerides mallorquinas, epigramas, charadas y curiosidades desde uno a ocho reales.

BLOKS

a 20 céntimos de peseta uno.

CALENDARIO ZARAGOZANO

a 10 céntimos de peseta uno.

CALENDARIO DE BOLSILLO

a 5 céntimos de peseta uno.

GRANDES REBAJAS AL POR MAYOR

Librería de Rotger, calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, erup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables a los que hacen sufrir un trabajo fatigoso a su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfiense de las imitaciones que se ofrecen a bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.
Se encuentran en todas las farmacias.

Turrónes de Jijona

Ha llegado el acreditado turrónero que todos los años visita esta capital Francisco García, estableciéndose en el mismo local de los años anteriores con un grande y variado surtido de turrónes de Jijona, Alicante, Nieve, Yema, Imperial, Avellana, Negro, Peladillas finas de Alcoy, Garrapiñadas, Piñones, Anís, Pasteles de gloria, Cascas de Valencia, Calabazado, Mazapan de Toledo y toda clase de confituras.

No equivocarse

Calle de Jaime II, número 3. 4-1

SE ALQUILA una casa con algunos árboles en La Vileta denominada Son Roca. Informarán, calle del Baratillo, número, 1, Palma. 8-2

Pianófono

Piano-Harmónium con un solo teclado con real privilegio

Unico Representante en las Baleares, Casa Perelló, Unión, 19

Nota.—Todas las personas que quieran conocer las bellezas del Pianófono pueden visitar dicha Casa, Unión, 19.

En el salon de Salvá se necesita un aprendiz, Plaza del Teatro, 7. 1

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el **JARABE DUHRING**. Las Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumores, dia. etc.

El Lupus.—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido a discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurar de una manera cierta y positiva su curación.

La Sífilis.—El terrible azote de Venus pierde su virulencia a la primera botella tomada del **JARABE** y con este y con el **VASELINADO** se curan los sífilomas más inveterados.

Úlceras.—Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizados desaparecen con el uso de ambos específicos siguiendo las instrucciones que damos en el **VASELINADO**.

Leucorrea.—Valgarmente flujos blancos desaparece con el uso del **JARABE**, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.

Pedir siempre el **DEPURATIVO** y **VASELINADO DUHRING**.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: GARCIA Y FORMIGOS (C/taica ALCOY).